俄罗斯民粹主义:现象、根源与特点

关贵海 林文昕

内容提要 俄罗斯民粹主义既指称俄罗斯 19 世纪激进社会主义运动,也用以描述当代政治现象,这一现象既是表达民意的形式,也是执政当局或体制内外反对派的政治工具。俄罗斯民粹主义是对现代化进程所引发冲突的反应,它声张人民立场,把现代化进程中的"受损"归结于资本主义,用区分"自己人"和"他人"的简单逻辑解释复杂问题,依靠人民力量达到政治目的。俄罗斯民粹主义的这些共性源于俄罗斯现代化发展道路的摇摆性、矛盾性,俄罗斯的现代化进程鼓励追求正义,但现代化和全球化又使俄罗斯的民族独特性受到冲击,非理性、矛盾性和宗教性的俄罗斯文化鼓励了民粹主义。俄罗斯社会结构变化、知识分子与人民的互动趋于紧密,以及自由主义的巨大影响,使当代俄罗斯民粹主义呈现出新特点,即民粹主义的主体从知识分子变成中产阶级,重视利益政治,淡化道德理想政治。

关键词 世界政治 民粹主义 俄罗斯 现代化

"民粹主义"一词被用来指涉的政治现象广泛驳杂。作为激进社会运动, 它常被用来指称 19 世纪末美国人民党反对垄断资本的运动和 20 世纪阿根廷

^{*} 关贵海:北京大学国际关系学院副教授。(邮编:100871);林文昕:北京大学国际关系学院博士研究生。(邮编:100871)

庇隆依靠"无套衫汉"的正义主义运动;作为对价值规范的描述,它强调大规模 民众参与政治和经济平等的合理性,是对现代精英主义的回应;作为对社会心 理的描述,它反映出现代化进程中受损人群的负面态度,因而被竞争性选举体 制的一派精英用来指责另一派精英的污名和标签。这种现象是人民所喜好 的,它以人民主权和多数决为原则,但缺乏对社会的全面、整体性认识,因此, 它很少被总结为独立的意识形态体系。

俄罗斯语境下的民粹主义具有研究价值,不仅因为它具有更加丰富的理论、深刻的政治社会和历史文化印迹,也在于在一个多世纪里它在不同社会政治背景下的断裂与续存。其中缠绕着几条主线:精英与大众、秩序与革命、知识分子使命等等,它们是过去和现在共同的议题。

各国学者对俄罗斯民粹主义的研究蔚为大观。马克思、恩格斯、普列汉诺夫对民粹主义观点有褒有贬;^①斯大林时期苏联史学界认为,它站在马克思主义的对立面;而有些涉足俄国史领域的专家如圣母大学教授安德烈・瓦利斯基(Andrjet Walicki)、曼彻斯特大学教授特奥多・沙宁(Teodor Shanin)、哈佛大学教授理查德・派普斯(Richard Pipes)认为,它具有马克思主义的基础或者正是某种程度上的马克思主义;^②意大利史学家弗兰克・温吐利(Franco Venturi)、哥伦比亚大学教授理查德・沃特曼(Richard Wortman)、以赛亚・伯林(Isaiah Berlin)等学者也各有专著或文章专门论述了俄罗斯民粹

① 主要参考马克思对车尔尼雪夫斯基、米海洛夫斯基等人作品的评价,参见《马克思恩格斯与俄国政治活动家通信集》,北京:人民出版社 1987 年版,第 69 页;《马克思恩格斯全集》第 1 版第 19 卷,北京:人民出版社 1963 年版,第 130—131 页。参考对民意党人的评价,参见《马克思恩格斯全集》第 1 版第 35 卷,北京:人民出版社 1971 年版,第 173 页;参考俄文版《共产党宣言》序言,参见《马克思恩格斯全集》第 1 版第 19 卷,北京:人民出版社 1963 年版,第 326 页;参考恩格斯对民粹派的评价,参见《马克思恩格斯与俄国政治活动家通信集》,北京:人民出版社 1987 年版,第 474 页,参考恩格斯与拉夫罗夫、丹尼尔逊的通信,同上书,第 570—589、652—654 页;参考恩格斯《流亡者文献》里对特卡乔夫观点的评述,参见《马克思恩格斯全集》第 18 卷,北京:人民出版社 1964 年版,第 599—603 页;普列汉诺夫本人的思想转变和对民粹派的评价主要参考《社会经济发展的规律和俄国社会主义的任务》《"土地平分"社宣言》,参见中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,北京:人民出版社 1983 年版,第 487、499 页,参考《社会主义和政治斗争》《我们的意见分歧》,参见〔俄〕格。瓦。普列汉诺夫(普列汉诺夫文选》,北京:人民出版社 2010 年版,第 18、83 页。

② 主要见 Andrjet Walicki, A History of Russian Thought; From the Enlightenment to Marxism, Clarendon Press, Oxford: Clarendon Press, 1980, pp. 222, 406; Andrjet Walicki, The Controversy over Capitalism; Study in the Social Philosophy of the Russian Populists, Indiana; University of Notredame Press, 1989, p. 132; Teodor Shanin, ed., Late Marx and Russian Road, Marx and the Peripheries of Capitalism, London; Routledge & Kegan Paul, 1983, p. 20; Richard Pipes, "Russian Marxism and Its Populist Background: The Late Nineteenth Century," The Russian Review, Vol.19, No.4, Oct., 1960, pp. 334—335; Richard Pipes, Russia Under the Old Regime, New York; Charles Scribner's Sons, 1974, p. 273。

主义;^①除此之外,一些学者在研究全球范围内的民粹主义现象时,把俄罗斯民粹主义运动作为其中一种典型现象。^② 我国学界着重研究它同马克思主义的区别和联系、对列宁主义的形成和苏联与我国革命、建设的巨大影响,例如,曾任中共党史研究室主任、中国社会科学院院长的胡绳提出毛泽东 1953 年以后的思想实质上已属于民粹主义范畴,引发了关注和讨论。近年来,中山大学夏银平教授从宗教、社会、历史哲学特别是与马克思主义经典理论的关系等角度进行研究;中国社会科学院苏联东欧史研究室主任马龙闪等学者廓清了俄罗斯民粹主义的演变过程,基于联共(布)党史简明教程的评价提出正确认识其在特定历史条件下的进步意义,阐述它对苏共、中共在建党思想、革命精神和斗争策略的启发,尤其是"超阶段论"对苏联和中国革命与建设的深刻影响,形成专著。^③ 此外还有其他学者的从各个角度研究的文章,著述颇丰,但少见对俄当代民粹主义现象的专门研究。

本文基于已有的研究成果,加上对当代俄罗斯政治社会的观察,搜集实证数据,着力从历史角度比较民粹主义俄罗斯社会在 19 世纪和当代的异同,寻找其联系并探究原因。

一、"民粹主义"的涵义

在俄语语境下,"民粹主义"一词用来指称的现象有两种:一是 народничество (民粹主义,其后衍生出拉丁化写法 narodnichestvo),这个概念滥觞于 19 世纪知识分子发起的试图遵循无政府主义和空想社会主义路线、依托村社制度超越资本主义而实现社会主义的运动;二是 популизм (平民主义,是根据 populism 衍生出的斯拉夫化写法),译法和涵义比附欧美学界对美国、

① 参见 Franco Venturi, Roots of Revolution, A History of the Populist and Socialist Movements in Nineteenth Century Russia, translated by Francis Haskell, 1960, p. xxv; Richard Wortman, The Crisis of Russian Populism, Cambridge University Press, 2008, p. 1; I. Berlin, et al., "To Define Populism," Government and Opposition, No.3, 1968, pp. 176-178;〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,彭淮栋译,南京:译林出版社 2001 年版,第 251-282 页。

② 例如我国学者林红的理论和实证梳理,参见林红:《民粹主义:概念、理论与实证》,北京:中央编译出版社 2007 年版,第 201-218 页。

③ 胡绳:《社会主义和资本主义的关系:世纪之交的回顾和前瞻》,《中共党史研究》1998 年第 6 期,第 1 页;胡绳:《毛泽东的新民主主义论再评价》,《中国社会科学》1999 年第 3 期,第 18 页;夏银平:《俄国民粹主义再认识》,广州:中山大学出版社 2006 年版,第 4-6 页;马龙闪、刘建国:《俄国民粹主义及其跨世纪影响》,桂林:广西师范大学出版社 2013 年版,第 1、11-14 页。

拉美、西欧等地区社会现象的研究,被俄罗斯学者从西方"拿来"用以描述当代俄罗斯反精英的社会政治形态。

在美国人民党运动现象进入研究视野后,西方学者首先使用的是"平民主义"(populism),此后,这方面研究在理论和经验层面都发生萨托利所指的概念"游移"和"延展",^①泛化到许多其他区域,包括回到俄语语境,甚至囊括了"民粹主义"(narodnichestvo)所指称的现象。

以赛亚·伯林和理查德·派普斯的考察在语义学上为这种泛化寻找根据:英文"populism"一词正是从"narodnichestvo"的俄语原词翻译而来,词根"narod"(人民)相当于德语的"volk",而形容词形式"narodnyi"相当于"democratic""popular"的意思。^② 据此,《布莱克维尔政治学百科全书》认为,俄罗斯19 世纪民粹派和美国民粹主义运动作为激进运动"有很大的差异",^③但作为现代化进程中出现的政治心态,都冠以"人民"的主张、活动、手段,仍将二者并论;牛津俄语词典里"populism"词条的解释也是上述两种涵义兼具。^④

在实践中,美国人民党运动在 19 世纪 90 年代兴起,而俄国立宪民主党创始人、史学家帕维尔·米留科夫(Paul Milyukov)在 1895 年已使用"populist"来描述与马克思主义者论战的一派知识分子。^⑤至 20 世纪 60 年代民粹主义研究方兴未艾之际,伯林和派普斯等学者已经在相当程度上混用"populism"来描述 19 世纪俄罗斯的激进运动和思潮。

细究前者民粹主义(narodnichestvo),则这场运动的参与者彼此独立,其目的、手段、理论各异。

按照列宁的划分,狭义的民粹派运动是指赫尔岑、车尔尼雪夫斯基影响下的 19 世纪 60、70 年代的"到民间去"运动、"土地和自由"运动和"民意党"人以

① 程同顺、杨倩:《比较政治学视野中的民粹主义概念辨析》,《天津社会科学》2015 年第 4 期,第 72— 74 页。

[©] Franco Venturi, Roots of Revolution, A History of the Populist and Socialist Movements in Nineteenth Century Russia, p. xxxiii; Richard Pipes, "Narodnichestvo: A Semantic Inquiry," Slavic Review, Vol.23, No.3, Sep., 1964, p. 443.

③ 〔英〕戴维·米勒、韦农·波格丹诺编:《布莱克维尔政治学百科全书》,邓正来等编译,中国政法大学出版社 2002 年版,第 590 页。

^{P. S. Falla, ed., The Ox ford Russian Dictionary, Oxford University Press, 1993, p. 1064.}

⑤ P. Milyukov, "Russia," *The Athenaeum*, No.3532, July, 1895, p. 25, as cited in: Tim Houwen, "The Non-European Roots of the Concept of Populism," Sussex: Sussex European Institute, Working Paper, No.120, https://www.sussex.ac.uk/webteam/gateway/file.php?name=sei-working-paper-no-120.pdf&site=266, 2017-03-12.

暗杀为主的活动,也称革命的民粹主义、旧民粹主义。在这一时期,拉甫罗夫(P. Lavrov)、巴枯宁、米哈伊洛夫斯基(N. Mikhaylovsky)、别尔维-弗列罗夫斯基(Bervi-Flerovsky)等出身平民的政论家、哲学家、文艺批评家的论述,后来被称为经典民粹主义理论。其中,"到民间去"运动是平民知识分子基于巴枯宁和拉甫罗夫的依靠农民、通过宣传鼓动培养农民的革命意识理论的一次唤起人民的尝试。此后,出现了第一个民粹派的革命家组织"土地和自由社",因为对恐怖刺杀行为有意见分歧,分裂为普列汉诺夫的"黑土平分社""劳动解放社"和民意党。民意党人刺杀亚历山大二世和之后沙俄当局的镇压结束了这一段时期的民粹派运动。广义的民粹派还包括列宁所指的"自由民粹主义者""新民粹主义者",①他们在19世纪80、90年代占了上风,②活跃到20世纪前20年,主要观点是放弃武力革命而转向合法斗争,以村社抵抗资本主义和向农民补"道德课",代表人物是米哈伊洛夫斯基(N. Mikhailovsky)、丹尼尔逊(N. Danielson)、沃龙佐夫(V. Vorontsov)等。它在与马克思主义的论战后陷入低潮,但部分主张被社会革命党继承,并在土地社会化和自由民主政治纲领里体现。苏维埃政权建立后,它们退出历史舞台。③

除按阶段划分外,俄罗斯学者别尔嘉耶夫认为,存在"左翼和右翼,斯拉夫式和西方式,宗教式和无神论式等各种民粹思想";^⑥苏联学术界以温和(自由)和激进来划分民粹主义,^⑤后者按照程度又可分为保守的、改革的、自由一革命的、社会主义一革命的、无政府的。

如前所述,在俄语语境下,与"民粹主义"(narodnichestvo)相比,"平民主义"(populism)是个新概念,用来描述当代俄罗斯政治特别是选举政治,暗指它是通过迎合人民来赢得竞争性选举的工具,或执政集团借以掩饰国家和公民的隔阂、维持现状的手段。

芝加哥大学教授爱德华·希尔斯(Edward Shils)认为,"针对被认为长期

① 马龙闪、刘建国:《俄国民粹主义及其跨世纪影响》,第2页。

② 中共中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,前言,北京:人民出版社 1983 年,第

③ 至于此后以社会主义公有制为主的苏联政治社会体制是否可被理解为民粹主义核心观念——村社社会主义——得到实现的问题,本文暂时将之排除在外。

④ 〔俄〕尼·别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想的宗教阐释》,北京:东方出版社 1998 年版,第 57 页。

⑤ А. М. Прохоров, *Большая Советская Энциклопедия* [*В 30 т.*], Т. 17, 3-е изд., М.: Изд-во "Советская Энциклопедия", 1974, с. 262. (〔俄〕А. М. 普罗霍罗夫主编:《苏联大百科全书》第 3 版,第 17 卷,莫斯科:苏联百科全书出版社 1974 年,第 262 页)。

垄断权力、财产、教养和文化的统治阶级,大众怨愤于他们所施加的社会秩序,就存在着 民粹主义"。 艾塞克斯大学教授 欧内斯特・拉克劳(Ernesto Laclau)强调,"民粹主义开始于大众民主元素表现为支配集团意识形态的对立面时"。 以赛亚・伯林将民粹主义分为"适当的民粹主义"和"虚假的民粹主义",前者含有民主的平等主义冲动,因为它反对贵族、反对等级制度;后者是某些民粹主义情绪的动员,目的是为了创造一个精英政权。 ③

民粹主义和平民主义尽管有不同时代背景,但首先都是俄罗斯精英试图替代人民大众发声,如迈斯纳所说,民粹主义"不是农民的思想,而是自认为代表农村群众利益说话的知识分子"[®]试图表达农民大众;车尔尼雪夫斯基等人在这个意义上苦恼于是否足以真实地表达了人民的愿望,因为他们自觉并非人民的一员;[®]其次,都凸显了平民至上的价值取向。"民粹"意为将人民视为"精粹",是出于平民崇拜"把人民看做真理的支柱,这种信念一直是民粹主义的基础"。[®]

因此,俄罗斯民粹主义是植根于现代化发展的不对称、出于平等主义冲动、基于人民领导权高于精英的逻辑,由知识分子发起的社会运动和政治思潮。借用英国基尔大学教授玛格丽特·卡诺万(Margaret Canovan)的界定,这里作为价值理念的"人民","非指专门的阶级或社会集团,而是一种表面上与政治建制、社会主流思想价值对立的类别"。②

二、俄罗斯民粹主义在不同历史时期的表现

由于理论来源驳杂、组织体系经历多次变化并形成众多流派、主张和实践,因此,民粹主义的范围并没有公认的界定。

30

① E. Shils, The Torment of Secrecy. The Background and Consequences of American Security Policies, Glencoe: The Free Press, 1956, pp. 100—101.

② E. Laclau, Politics and Ideology in Marxist Theory, London: New Left Books, 1977, p. 173.

③ I. Berlin, et al., "To Define Populism," pp. 176—178.

④ 〔美〕莫里斯·迈斯纳:《毛泽东与马克思主义、乌托邦主义》,北京:中央文献出版社 1991 年版,第 114 页。

⑤ I. Berlin, et al., "To Define Populism," p. 179.

⑥ 〔俄〕尼・别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想》,雷永生、邱守娟译,北京:三联书店 1995 年版,第 102 页。

② M. Canovan, "Trust the People! Populism and the Two Faces of Democracy," *Political Studies*, Vol.47, No.1, Mar., 1999, p. 3.

(一) 19 世纪俄罗斯民粹主义

对于 19 世纪 60 年代以后崭露头角的平民知识分子的称谓,最初社会主义、共产主义、激进主义和虚无主义等常混用,直到"随着'土地自由派'的出现,他们才称呼自己为'民粹主义者'"。^① 苏联历史学界继承了列宁的观点,以"革命民主主义者"界定主张土地社会化、平均制度的赫尔岑和车尔尼雪夫斯基,但认为他们不属于民粹派;^②以赛亚·伯林承认巴枯宁无政府主义思想和别林斯基农民革命理论影响深远,但否认他们属于民粹派;^③普列汉诺夫不承认强调思想和舆论准备的拉甫罗夫一派为民粹主义者,且自身的思想和主张也经历了从民粹派到马克思主义的转变;别尔嘉耶夫认为主张精英分子密谋革命而敌视无政府主义的特卡乔夫并非典型民粹派;^④主张暴力和恐怖刺杀的"民意党"更是被普列汉诺夫认为是对民粹主义本质的否定。

虽然体系繁杂,但19世纪民粹派运动总体上仍能归纳出一些基本表现,按照列宁的经典论述,民粹派"相信俄国生活的特殊方式,相信俄国生活的特殊制度,因此,相信农民社会主义革命的可能性",主要包括以下两点:

- 1. 从道德至上角度信仰理想化"人民"和理想化村社。俄罗斯民粹派"心灵类型是道德化的,它对世间一切都采用特殊的道德评价",⑤这群知识分子认为自己得到知识是因为人民被剥夺了体魄和思想的灵巧性、失去了享受文化教育的机会,因此,必须向人民"赎罪"。而人民在道德上是纯洁无暇的,"单纯的人善良,相信腐化之因在于恶劣建制的摧残",⑥人民中"潜藏着真理"。⑥村社精神接近"人民的本性",渗透到"人民的整个日常生活中",是自然历史遗留的"人民的本源",它"是俄国人民梦寐以求的民族原则的内部天然合法的民权保护者"。⑧
- 2. 藉由村社制度直接过渡到社会主义。既然村社具有契合人民本性的高尚,是社会主义的天然土壤,俄罗斯又"尚未走上放任工业主义之路的社会与

① 马龙闪、刘建国:《俄国民粹主义及其跨世纪影响》,第2页。

② 中共中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,第2页。

③ 〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,第 257 页。

④ 〔俄〕尼・别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想》,第 119 页。

⑤ 〔俄〕尼・别尔嘉耶夫:《俄罗斯的命运》,汪剑钊译,昆明:云南人民出版社 1999 年版,第 73 页。

⑥ 〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,第 255 页。

⑦ 〔俄〕尼·别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想》,第 102 页。

⑧ 中共中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,第 33─39 页。

经济发展阶段",那么,就能够"可以发挥智慧与意志而避开工业主义的命运", 以村社制度为桥梁,发挥农民"天生的社会主义精神",避开资本主义的罪恶, 建设社会主义。

民粹派承认,"基础落后、僵化、思想一贯保守"的村社不等同于社会主义本身,但它如同处在十字路口,具有走上正确道路的可能性。如果革命"及时筑起一道堤坝来防止资产阶级进步的汹涌浪潮""挡住它的潮流",那么,"在很好的照管下我们现在的村社将会逐渐转变为村社——公社","通向共产主义的王国"。^①

(二) 当代俄罗斯民粹主义

在当代,总体而言,民粹主义在俄罗斯并未成为主流思潮,民众对"民粹"一词的理解是支离破碎的,^②在杜马中也尚未出现有影响力的典型民粹主义政党。但是,民粹主义作为政治工具广泛存在于社会生活,其思想观点和政策主张包括以下几点:

1. 攻击现有建制的缺点。这常体现在在野政治人物与当权政府的博弈里。例如,在苏联末期,叶利钦谋求俄罗斯联邦加盟共和国总统职位、与苏联共产党分庭抗礼时采取一系列措施,包括反对苏共"花名册"特权制度,以刚正改革者、说话算话的大国家长形象赢得了好感。

俄著名反对派人物阿列克谢·纳瓦尔内深谙公众对腐败问题的不满,^③经常发布一些揭露报告,其对象包括现任高级官员。2017年3月,他声称总理拥有多处秘密别墅、与寡头过从甚密等等。^④他还称"统一俄罗斯党"是"骗子和小偷"的政党,并且在自己的社交网络主页上动员人们选出最能代表"统一俄

① 中共中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,第408—409页。

② 据俄罗斯社会舆论基金调查,2001年,只有 14%的受访者表示听说过"民粹主义"一词,同时,14%的受访者认为它是获取威望的努力,6%将之定义为"大众化",2%对该词持负面评价,而 78%的受访者无从回答。参见《民调:"民粹主义"》,社会舆论基金网站 2001年 2月 28日 ("Опрос Населения: Популизм," http://bd. fom. ru/report/map/dd010707,2017-03-12)。

③ 据俄罗斯社会舆论基金调查,2011 年 8 月,81%的受访者认为俄罗斯腐败程度高,2014 年 12 月,66%认为腐败程度高。参见《俄罗斯的腐败和受贿情况》,社会舆论基金网站 2015 年 1 月 16 日 ("Коррупция и Взяточничество в России," http://fom. ru/Bezopasnost-i-pravo/11912, 2017-03-12)。

④ 〔俄〕P. 萨格吉耶夫、O. 楚拉科娃:《纳瓦尔内指责梅德韦杰夫秘密持有昂贵不动产》、《新闻报》2017年3月3日(P. Сагдиев, О. Чуракова, "Навальный Обвинил Медведева в Скрытом Владении Дорогой Недвижимостью," http://www.vedomosti.ru/politics/articles/2017/03/03/679787-navalnii-obvinil-medvedeva, 2017-03-12)。

罗斯党"的歌曲。①

2. 摒弃复杂的政治设计。从叶利钦时期开始,魅力领袖试图与民众建立起直接联系。相应地,民众也乐于直接诉诸最高领导人,心理上更依赖于非机制性手段而忽略科层机构。例如,电视节目"普京连线"是已经机制化的总统与民众直接联系的平台,社会影响十分广泛。②

领袖和民众的直接联系机制衬托出科层体系的相对低效、冗余,放大它的缺点,甚至能够直接左右官僚的命运。在 2016 年普京连线直播里,萨哈林州的渔业公司工人向总统抱怨工资问题并希望州总检察官能有所作为,后者果真在半个小时之内便针对该案件提起刑事诉讼;鄂木斯克州的公民向普京抱怨当地政府对糟糕的道路交通状况不作为,于是当地政府官员在节目里立刻保证将修好 21 条道路。^③

对政治生活的简单化操作促进了魅力领袖树立权威。据调查,民众对普京本人的支持率高于任何同期的总理、政府和议会上下院机构,特别是在他担任总理时的民众支持率(即便中产阶级群体由于担忧民主化前景而对普京支持率有所下降)也随之超过了总统。此后,随着梅德韦杰夫与普京在 2012 年再次易位,支持率最高者又变成总统(普京)。政府、议会的支持率远不及

① 〔俄〕A. 纳瓦尔内:《支持任何党,反对统一俄罗斯党》,纳瓦尔内网络博客 2011 年 7 月 6 日 (A. Навальный, "За Любую Партию, против Единой России," http://navalny. livejournal. com/603104. html, 2017-03-12).

② 根据社会舆论基金的数据,2016年,20%的受访者表示自己或朋友向普京提出问题,51%表示有这个想法,参见《"普京连线"节目总结》,社会舆论基金网站 2016年 4 月 30 日("По Итогам 'Прямой линии' с В. Путиным," http://fom. ru/Politika/12634,2017-03-12);根据全俄舆论研究中心 2005—2016年间的跟踪调查(2012年节目暂停一年,2011年和 2013年的特殊年份满意度处于低值,为 57%和 54%),观众对总统回答的满意度基本高于 70%,2014 达到 84%满意的峰值。每年大多数受访者都表示对普京的回答部分感兴趣或全都感兴趣,参见《新闻稿 No3090:"普京连线"第一印象》,社会舆论基金网站 2016年 4 月 22日("Пресс-выпуск No3090: 'Прямая Линия с Владимиром Путиным',Первые Впечатления", http://wciom.ru/index.php?id=236&-uid=115666, 2017-03-12)。

③ 《普京连线加速了萨哈林渔业公司工资欠账的偿付》,《新闻报》2016 年 4 月 14 日("Прямая Линия с Путиным Ускорила Выплату Долгов по Зарплате на Сахалинском Рыбокомбинате," http://www.vedomosti.ru/politics/news/2016/04/14/637712-zarplate-sahalinskom-ribokombinate, 2017-03-12);《普京连线期间得到瞬间回应的五个问题》,塔斯社 2016 年 4 月 16 日("Пять Проблем,Получивших Мгновенный Отклик во Время 'Прямой Линии'," http://tass.ru/politika/3204483, 2017-03-12);《普京连线》,俄罗斯总统网 2016 年 4 月 14 日("Прямая Линия с Владимиром Путиным," http://www.kremlin.ru/events/president/news/51716, 2017-03-12)。

二人。①

3. 推出迎合底层民众、倾向平均主义的政策。在财富分配上补偿"输家",以期短期内缓解危机或紧张、提高支持率。例如,为解决工资拖欠问题,叶利钦总统设立总统专项基金;为解决退伍兵待遇的历史遗留问题,在第二次竞选总统之际,叶利钦签署了老兵法案;为抑制大规模的影子经济,从 2001 年按照统一税率 13%征收个人所得税;为应对贫富差距过大问题,从 2015 年开征个人财产税;②通过最低生活保障线动态管理制度和养老金指数化增长制度保障低收入群体的收入。③ 2005 年夏,由于社会福利实施货币化改革导致普京的支持率突降到执政以来的最低水平,于是俄政府立即采取补救措施,当年 9 月便出台"优先国家项目"涉及教育、住房、医疗、农村四大领域,并成立专门委员会。④ 同样,可能有损支持率的政策措施会审慎对待,例如,2009 年财政部提出要增加 30%的酒精消费税,但普京表示拒绝。2016 年 9 月,在长期经济低迷和杜马选举落幕、总统竞选活动拉开帷幕之际,相关部门再次宣布下调伏特加的消费税。⑤

无论是竞选纲领还是主持政府工作会议,普京都强调,尽管受到经济危机的影响,但国家不会放弃自己的义务。的确,针对普通公民的社会开支不降反增,稳定经济的开支主要投向民生领域,社会保障支出占国内生产总值超过10%,特别是在2008—2010年间急剧上升了50%,在2010年占比13.6%,远超《俄罗斯联邦2020年前长期经济社会发展构想》所预测的占国内生产总值

① 根据全俄舆论研究中心的月份调查数据(自 2006 年 1 月开始)分析,在普京两次担任总统期间,民众对在位总统的支持率平均值是分别是 79.4%和 76.5%,总理 44.5%;2008 年 5 月—2012 年 7 月期间,对总统的支持率平均值是 67.9%,总理 70.8%;自 2006 年 1 月开始,对政府机构支持率均值 51.3%,下院 33%,上院 33.7%。参见全俄舆论研究中心的《国家各机构支持率》调查结果表("Одобрение Деятельности Государственных Институтов," https://wciom. ru/news/ratings/odobrenie_deyatelnosti_gosudarstvennyx_institutov/,2017-03-12)。

② 《单一税和累进税:世界经验》,俄新社 2013 年 11 月 8 日("Плоская и Прогрессивная Шкала Налогообложения: Мировой Опыт," https://ria.ru/spravka/20131108/975541579. html, 2017-03-12)。

③ 《"应当支持和巩固公民社会":普京》,国际文传电讯社 2013 年 1 月 31 日("Гражданское Общество надо Поддерживать и Укреплять-Путин," http://interfax.az/view/564867, 2017-03-12)。

④ 《俄罗斯总统第 1226 号总统令:关于国家优先项目实施委员会》(2005 年 10 月 21 日签署),《俄罗斯 报》2005 年 10 月 25 日("Указ Президента Российской Федерации от 21 октября 2005 г. N1226 О совете при Президенте Российской Федерации по Реализации Приоритетных Национальных Проектов," https://rg.ru/2005/10/25/president-sovet-dok. html,2017-03-12)。

⑤ 〔俄〕鲍里斯·格洛佐夫斯基:《带着伏特加去投票》,《新时代》2016 年第 32 期(总第 420 期)(Борис Грозовский, "На Выборы с Водкой," *Новое Время*, №32(420), 03. 10. 2016, http://newtimes.ru/stati/xroniki/na-vyiboryi-s-vodkoj. html, 2017-03-12)。

的 9%-9.8%。 这当然有助于稳定居民收入、维护社会稳定,但长远看无益于经济转型。

4. 与民族主义思潮相呼应。俄罗斯民族主义按照其立场可大致分为右翼 极端民族主义和左翼亲政府爱国主义,均表现出冲突性、排外性。

与左翼爱国主义思潮结合的例子有"柳拜"(Π D69)乐队,它用摇滚歌曲宣泄青年人的爱国情绪,颇为流行。一些组织与政府和政党有直接联系,包括由总统办公厅直接领导的青年组织"我们的"(Hama),^②由统一俄罗斯党控制的组织"青年近卫军"(MOлодая гвардия),以及 2016 年新成立的隶属于国防部的"青年军"(HOнармия)等等,一些志愿者队伍甚至进入乌克兰东部参与当地武装冲突。

右翼民族主义主张在各方面保持俄罗斯传统和发展道路的独特性、维护俄罗斯族利益,哪怕诉诸暴力。他们提出"俄罗斯人的俄罗斯"(Россия для русских)"养够了高加索"(Хватит кормить Кавказ)等口号,敌视境内少数民族、外国移民。根据列瓦达中心 1992 年以来的跟踪调查,该口号得到至少 1/3人的认同,2000 年以后从未低于 50%。 2013 年,多达 78%的受访者表示应该限制外来人口。^③ 最典型代表是"俄罗斯民族统一党"和黑社会性质团体"光头党",主张突出俄罗斯族的主体地位,更针对前苏联加盟国移民和犹太人提出了"白人至上"的口号。此外,还有因突发事件激起的大规模种族骚乱,例如,2011 年高加索球迷被袭击案。据统计,种族主义暴力活动在 2007 年达到巅峰,造成 716 人受害。^④

① 〔俄〕H. B. 祖巴列维奇、E. A. 戈林娜:《俄罗斯的社会开支:联邦和地区预算》,高等经济学院网站 2015 年 5 月 20 日 (H. B. Зубаревич, Е. А. Горина, "Социальные Расходы в России: Федеральныйи Региональные Бюджеты," https://www. hse. ru/data/2015/05/20/1097292445/Выпуск% 203. pdf, 2017-03-12)。

② 2013 年被解散。

③ 《排外与民族主义》,列瓦达民调中心网站,2015 年 8 月 25 日("Ксенофобия и Национализм." http://www.levada.ru/old/25-08-2015/ksenofobiya-i-natsionalizm, 2017-03-12)。

④ 〔俄〕B. 阿尔别洛维奇、Г・科热夫尼科娃:《2010 年秋: 极右翼寻找新战略》,索瓦民调中心网站 2010 年 (B. Альперович, Г. Кожевникова, "Осень 2010: Ультраправые в Поисках Новой Стратегии," http://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/publications/2010/12/d20603/# ftn19, 2017-03-12)。

三、不同时期的俄罗斯民粹主义的共同特征

在 19 世纪和当代的俄罗斯都产生了民粹主义现象,其背后有一以贯之的逻辑。

(一) 跨越时代背景的共同特征

1. 基于人民所喜好的价值观和愿景,声张人民立场。19 世纪俄罗斯民粹派运动承接欧洲民主主义的浪潮,反对特权阶层和富人,主张实现人民做主、权利与财富的平等和社会公正。对弱者、被边缘化、被现代化抛弃的人群的关注是民粹主义现象的一个基本出发点。

不过,以大众名义喊出的响亮口号和描绘的美好未来常具有空想性,正如企图依靠小农和村社跨越进入社会主义的路径极具理想化色彩,同样地,精英占据优势也是无法否认的事实。自由民主党主席日里诺夫斯基在竞选中提出"我们为穷人,我们为俄罗斯!"口号,和诸如"让每个婆娘找到一个汉子""每个汉子一瓶伏特加"等言论,作为政治家的承诺不切实际,却给社会底层人群以安慰和幻想;他还提出"让跪着的俄罗斯站起来!"的口号,在自己的书里描写在未来让俄罗斯士兵"坐在印度洋海岸边,洗一洗脏污和磨损的靴子",迎合民众希望国家强盛和扩张的心理。①

2. 把现代化进程中的"受损"归结于资本主义。民粹派把以村社为代表的 土地公有制、集体劳动、财富均分的生产生活方式涂上理想化色彩,认为资本 主义现代化带来了私有制、市场经济、代议制度并造成社会转型、破坏传统道 德、造成人与人关系的异化,这是西欧资本主义的"代价"。同样,在当代俄罗 斯社会,普通民众认为自己被资本家、社会精英剥削,没有分享到政治权利和 经济利益,认为现有的政治制度不能容纳广泛的政治参与、不能反映人民的诉

① 〔俄〕格列布・库兹涅佐夫:《俄罗斯自由民主党正逐步把俄共挤到一边》、《独立报》2017 年 3 月 7日(Глеб Кузнецов, "ЛДПР Уверенно Отодвигает КПРФ в Сторону," http://www.ng.ru/ng_politics/2017-03-07/14_6943_second. html, 2017-03-12);〔俄〕安德烈・李斯金:《西塞罗做梦也想不到这些》、《独立报》 2003 年 2 月 3日(Андрей Рискин, "Цицерону Такое и не Снилось," http://www.ng.ru/regions/2003-02-03/12_orator. html, 2017-03-12);日里诺夫斯基 1996 年竞选视频见 https://www.youtube.com/watch?v=V2mOzg9uTjo, 2017-03-12;〔俄〕Ю. 戈鲁布奇科夫等:《俄罗斯向印度洋进军:全球展望》,俄新社 2011 年 12 月 22日(Ю. Голубчиков, А. Собянин, К. Рахимов, "Выход России к Индийскому Океану: Глобальные Перспективы," https://ria.ru/online/20111222/523442741. html, 2017-03-12)。

求,从而转向"广场政治",以集体表达方式宣泄对现状的不满,例如 2011—2013 年俄罗斯民众的数次反政府大规模集会。

不过,俄罗斯民粹主义者并不反对现代化本身。 19 世纪的民粹主义知识分子终极目标是推翻沙皇专制、实现社会主义;在当代无论是俄罗斯官方还是民众都认同要有强大的国家、有效经济、人民生活水平的稳步提高。① 他们所反对的,是资本主义发展之不对称的两个重大缺憾,即上述现代化成果未能惠及普通民众,精神道德方面同物质方面未能同时进步,也即普京所指出的:"社会行动的目的不在于获得国家权力,而在于人民的幸福";"一方面使国家致富,壮大国家的军事工业力量;另一方面破坏公民的健康、教育、道德、普遍文化水平,这固然可行,但都是邪恶的做法",②因为如果一个国家"人民生理和心理都不健康、不能享受高等教育、缺乏专业知识,那么,这个国家任何时候都不可能攀登到世界文明的顶峰"。③

3. 依靠人民力量达到政治目的。民粹主义者认为,人民具有革命性和创造性,是事业成功的关键因素。"社会是群众的行动,真正的革命力量是群众"。^① 巴枯宁派甚至认为,人民在革命中具有自发性,以为群众一旦行动起来,只要没有干扰,就不需要任何组织和个人的领导和指引便能把社会革命轰轰烈烈地开展下去,直到"到民间去"运动遭到失败,才"在实践中不得不承认农夫具有共产主义本能的想法是幼稚的"。^⑤

当代俄罗斯的大众动员型政治更加明显地凸显"人民"这一群体在数量上的绝对优势。民粹主义者能够凭借多数决在民主理论方面的天然合理性达到种种目的。站到街头坦克上发表演说的叶利钦便是凭借民意的力量巩固权力以赢得"府院之争",虽然后来他并没有实现人民所期望的目标,反而在其任期内形成了一批寡头集团,控制国家经济命脉和政治权力。

因此,民粹主义或集结民意对现有执政集团发起挑战;或形成绝对的精英和权威,如伯林等学者所指,少数精英借大众分享政治权力却不信任大众的能力,反而掌握独裁权力、更具有侵略性、更强大,"如一切独裁专政,不能自休,

① 〔俄〕В. 普京:《千年之交的俄罗斯》、《独立报》1999 年 12 月 30 日(В. Путин, "Россия на Рубеже Тысячелетий," http://www.ng. ru/politics/1999-12-30/4_millenium. html, 2017-03-12)。

② 〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,第 274 页。

③ 〔俄〕B. 普京:《千年之交的俄罗斯》,《独立报》1999 年 12 月 30 日。

④ 陈之骅:《克鲁泡特金传》,中国社会科学出版社 1986 年版,第 158 页。

⑤ 中共中央编译局编译:《列宁全集》第 2 版增订版第 6 卷,北京:人民出版社 2013 年版,第 242 页。

有久贪其位之势"。①

4. 以区分"自己人"和"他人"的简单逻辑解释复杂问题。在 19 世纪,"自己人"是农民,"他人"则是官僚贵族、社会上层、"旧文化人"。当代俄罗斯社会的区分标准是模糊、变化的,一些是根据人的身份进行政治性预判和排斥。核心在于臆想出一个"自己人"的虚构群体,而所有不同意他的人都是"他人"——暴富的"新俄罗斯人",或性少数群体(LGBT)、"侮辱"了传统的艺术家、非营利组织、反对派政治家、腐败官员等等。另一些则是基于地域、血缘、族群、文化传统、大国历史,判定"俄罗斯人"并非根据国籍,而这个标准究竟如何,莫衷一是。②

区分"自己人"和"他人"的逻辑在发生对外武装冲突时尤其突出。例如,普京的支持率在 2008 年 8 月俄格冲突时期达到 85 %;^③再次当选总统后长期保持低位,但乌克兰变局急速攀升,^④人们觉得国际政治局势令他们骄傲和高兴。^⑤

① 〔英〕以赛亚•伯林:《俄国思想家》,第 282 页。

根据全俄舆论研究中心的民调,关于判定俄罗斯人的标准,35%的受访者认为是"在俄罗斯或俄罗斯文化传统中长大的人",16%的受访者认为"这和血统相关",14%的受访者认为"以俄语为母语",11%的 受访者认为"为俄罗斯诚实工作",5%的人认为"居住在俄境内",参见《当代俄罗斯认同:维度,挑战,回应》,全俄舆论研究中心网站 2014 年 2 月 19 日("Современная Российская Идентичность: Измерения,Вызовы,Ответы," https://wciom. ru/fileadmin/file/reports __conferences/2014/2014-02-19-ros __identichnost. pdf,2017-03-12);只有 7%的受访者认为,达吉斯坦人、车臣人和印古什人属于"俄罗斯人",却有 44% 认为乌克兰人是"自己人",参见《排外与民族主义》,列瓦达民调中心网站 2015 年 8 月 25 日("Ксенофобия и Национализм," http://www.levada. ru/old/25-08-2015/ksenofobiya-i-natsionalizm,2017-03-12)。

③ 《十一月支持率和信任度排行》,列瓦达民调中心网站 2016 年 11 月 23 日("Ноябрьские Рейтинги Одобрения и Доверия," http://www.levada.ru/2016/11/23/noyabrskie-rejtingi-odobreniya-i-doveriya-4/, 2017-03-12)。

④ 根据全俄舆论调查中心的民调,普京的支持率从 2012 年的 60%到 2014 年 1 月保持低位,2014 年 2 月起迅速上升,三月达 76.2%,四月至 82.2%,五月至 86.2%。参见《新闻稿№2958,普京的支持率创新高》,全俄舆论调查中心网站 2015 年 10 月 22 日("Пресс-выпуск № 2958; Рейтинг Путина: на Новой Рекордной Высоте," http://wciom. ru/index. php?id=236&uid=115438, 2017-03-12)。

⑤ 根据全俄舆论研究中心的民调,受访者认为那一段时期里克里米亚局势是最让人骄傲和高兴的 (64%),远超过第二名索契冬奥会 (32%),参见《新闻稿 No2536:普京的支持率达三年内最高》,全俄舆论调查中心网站 2014 年 3 月 13 日 ("Пресс-выпуск No2536:Peйтинг Путина: Максимум за Три Года," https://wciom. ru/index. php? id=236&-uid=114742, 2017-03-12);在 2014 年第四季度,认为国家对外政策"总体令人满意"的比例已达历史最高的 61%,参见《对当局的评价》,全俄舆论调查中心网站数据统计图和表格("Оценка Властей," http://wciom. ru/news/ratings/ocenka_vlastej/,2017-03-12);根据卡耐基中心的报告,愿意走上街头支持政府的人数比 2012 年上升了 5 倍,参见〔俄〕亚历山大・鲍诺夫:《到民间去,从民间来:在专业人士与激情分子之间的俄罗斯政权》,卡耐基中心 2016 年 10 月 24 日 (Александр Баунов,"Хождение в Народ и Обратно:Российская Власть между Профессионалами и Энтузиастами," http://carnegie. ru/2016/10/24/ru-pub-64815,2017-03-12)。

比"自己人一他人"更鲜明的是划分"敌一我"。国家所面临问题必有西方干涉的因素,"针对俄罗斯的遏制政策并非新鲜事物,已经进行多年,可以说,几十年了,如果不以百年计算。总之,每当有人认为俄罗斯太强大自主,就立刻启动这些手段",^①而国家所取得的成就归功于人民,"今天出现了多次改变命运的历史时刻,我们的人民鲜明地表现出民族复兴的希望、对生活的坚强态度和爱国精神"。^② 2015 年的调查显示,俄罗斯民众将美国看作是最大的敌人,远超过排名第二位的欧盟、第三位的乌克兰和第四位的伊斯兰恐怖分子。^③ 这样划分具有强大动员力量,巩固了国家认同和政权合法性,在这方面,民粹主义与激进民族主义的表现重合了。

(二) 存在共性的原因

1. 俄罗斯在发展道路选择上一贯具有摇摆性、矛盾性。几百年以来,地跨欧亚大陆的俄罗斯困惑于自己究竟是西方文明还是东方文明的归属问题,延伸到国家发展道路选择上,则分成西方派与斯拉夫派或曰现代派与保守派。如果说一派主张俄罗斯欧化以求进步,那么另一派则相对保守地捍卫现存制度、坚持传统价值观尤其是村社传统。分歧绵延至今,犹如俄国版的"体用之争"。一百多年间,传统政治形态虽惯性巨大,政治现代化仍艰难前行:政治形态最终发生从强人、集权、专制制度到宪政、分权、民主制度的转变,分别从帝制、议行合一苏维埃制度转变为宪政民主制度。

民粹主义思想便是两派交锋、融汇的产物。农民社会主义思想的源头恰是西方派寻求在西方尤其是空想社会主义里找到出路,而后对西方道路的失望又促使赫尔岑等民粹派思想家把目光投向斯拉夫派所固守的村社,从而"越出了西方主义的营垒而捍卫了俄罗斯的特殊道路"。④

① 〔俄〕В. 普京:《致联邦会议国情咨文(2014 年)》,俄罗斯总统网 2014 年 12 月 4 日(В. Путин, "Послание Президента Федеральному Собранию (2014 г.)," http://www.kremlin.ru/events/president/news/47173, 2017-03-12)。

② 同上

③ 《新闻稿№2862:周围世界敌对还是友好》,全俄舆论调查中心网站 2015 年 6 月 25 日("Прессвыпуск №2862: Окружающий Мир. Враждебный или Дружественный," http://wciom. ru/index. php?id=236&uid=115297,2017-03-12)。

④ 〔俄〕尼・别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想》,第62页。

如今大多数俄罗斯学者认为,俄罗斯政治现代化进程不可逆转。不过,也有学者指出,现今俄罗斯民主形式下的垂直管理体制继承了沙皇制度或苏联集权制度的某些特点,具有威权主义色彩,甚至有愈发集权的趋势。自叶卡捷琳娜二世时代自由主义思想进入俄国起,周期性地否定过去、在专制政体和自由化改革之间来回摇摆,已成为俄历史规律。叶利钦所借助的民粹力量正是试图完成又一次钟摆的回荡——回到西方化道路。

改革历来受到许多矛盾的牵制,例如,稳定与发展、权力与资本、行政效率与市场,究其原因,巩固政权永远须置于第一位。当代俄罗斯的政治局面是叶利钦在建政之初的特殊时期设定的"超级总统制"架构与普京改革的共同结果。普京加强中央集权、强化三权非平衡态势、加剧行政集权,走出了一条"特殊的俄罗斯道路",这条道路上改革和转型的漫长曲折主要是因为"任何政治变革都极其需要渐进性、稳定性和延续性"。①"没有一定的基础,民主根本无从谈起。如果经济发展达不到某种水平,这种基础也就很难建立起来。"②对"主权民主"或"可控民主"会存续相当长时间的预见引发了当代社会的不安与不满。

据此,民粹主义运动的根源之一,在于运动的主体"皈依社会与经济正义及民主自由的真理,相信一切权力都有腐化趋势、一切集权都会求永久集权,而反对将绝对权力置于任一党派或团体之手"。③

2. 现代化进程鼓励追求正义及其表达。在 19 世纪的俄罗斯和当代,现代化的推进以平等和公正为条件,也必然促进这样的结果。客观上,先进的生产方式需要人摆脱宗法等级和人身依附的关系以实现劳力、知识、资本的自由流动;主观上,人们通过亚历山大二世的改革窥见了自由化改革的美好未来,也曾得益于全球民主化和自由主义价值传播,更加积极地追求平等和公正。

吊诡的是,现代化不可避免地加速贫富分化、带来新的不平等。卢梭早已 点明了法律和财产所有权的确立是不平等的第一阶段,让人离开了自然状态 下的自由平等,随着社会的进步,加剧着人的异化,一步步加深了社会不公。[®]

① 《真理在我们一方》、《俄罗斯报》2011 年 11 月 28 日("C Нами Правда," https://rg.ru/2011/11/27/tekst. html, 2017-03-12)。

② 〔俄〕阿列克萨得:《为什么叶利钦选择了我》,《共青团真理报》2004年3月13日,转引自邢广程等编:《2005年:应对挑战》,北京:社会科学文献出版社2006年版,第39页。

③ 〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,第265页。

④ 〔法〕卢梭:《论人类不平等的起源和基础》,北京:商务印书馆 1962 年版,第 132 页。

俄学者 B.H. 米罗诺夫通过人类学研究揭示,自彼得一世以来,俄罗斯的现代化使部分群体受到冲击,导致社会紧张和冲突加深。 $^{\oplus}$

俄罗斯人觉得今天的社会不平等、不公正。叶利钦时代的激进自由改革并未把俄罗斯带向民主和富强,政治上也没有形成法治,国家失去对社会的控制,秩序严重混乱,党派纷争,地方分离主义泛滥,国民经济衰退,贫富差距严重,居民生活水平下降。民调显示,从 1998-2015 年排名第一的回答均为"希望看到有市场经济、民主体制、人权、像西方国家一样但有自己的方式的"国家。 62%的受访者认为俄存在民主,但 11%的人认为近年来民主越来越少。②

现代化带来社会自由的增加,有利于人民的意见表达。民调显示,俄罗斯人感觉社会中的自由程度在 1996—2014 年间曲折上升。^③ 伴随着自由的增加,人们更加希望表达意见和进行政治参与。因此,2011—2013 年,俄罗斯国家杜马选举和梅普易位前后持续发生大规模的群众示威,人民以此表达对民主化和社会公正的诉求。

3. 现代化和全球化令俄罗斯民族独特性受到冲击。令民粹主义者担忧的是民族传统和民族认同遭到冲击。俄罗斯现代化是强行从外部引进的社会变迁,它首先通过引进西方的经济组织形式与科学技术实施经济现代化,之后才反映到社会的精神和制度层面,其间不可避免地发生物质和精神的脱节、错位。

在这个过程里,"历史积淀的社会文化和经济力量一律被视为无用的、过时的、不适应新情况的渣滓",^①导致原有价值共识被破坏。无论是 19 世纪的"体用之争"还是 1993 年宪法规定"承认意识形态的多样性",只有价值冲突碰撞而无共识性统合,便让整个社会陷入价值撕裂,造就了"一个四分五裂、一盘散沙似的社会"。对政府等固有建制机构的信任骤减,出现了认同危机。

① 〔俄〕B. H. 米罗诺夫:《帝俄时代生活史》,钟建平等译,北京:商务印书馆 2013 年版,第 3—4 页。

② 《俄罗斯民主》,列瓦达民调中心网站 2016 年 1 月 14 日 ("Российская Демократия," http://www.levada.ru/2016/01/14/rossijskaya-demokratiya/, 2017-03-12)。

③ 《打击"第五纵队"和社会中的自由感》,列瓦达民调中心网站 2015 年 12 月 28 日("Борьба с 'Пятой Колонной' и Ощущение Свободы в Обществе," http://www.levada.ru/2015/12/08/borba-s-pyatoj-kolonnoj-i-oshhushhenie-svobody-v-obshhestve/, 2017-03-12)。

④ 杨心宇等:《变动社会中的法与宪法》,三联书店 2006 年版,第 6 页。

作为对这种冲击的回应,民粹主义附着于左、右翼民族主义理念,一方面,为了捍卫群体认同,造成了模糊的"人民"范畴与同样极富争议性的"民族"概念相互替代,奠定了激进民族主义、爱国主义运动的心理基础;另一方面,试图保留民族最本源的那部分价值、传统。诚然,相比起斯拉夫主义者,他们并非"神秘的民族主义者",①不过可以观察到,俄民粹主义现象里清晰地凸显了以村社传统、宗教保守观点、原罪论等概念为代表的价值理念。

另外,在价值和认同外,民族利益受到侵蚀。正是在沙皇对外战争的失利和随之而来经济危机的压力让知识阶层开始反思,这种反抗的升级构成了激进运动诞生的土壤;及至当代,"美国式的全球化"在深度和广度上更胜一筹,而俄罗斯在这个进程里成了受损一方,"很显然,它将面临牺牲品的命运"。②

4. 非理性、矛盾性和宗教性的俄罗斯文化鼓励了民粹主义。村社自然经济和社会结构培育了平均主义、互助道德,俄罗斯人民自古否定财富、享受、物欲,赞赏"纯朴的穷人"。在当代,俄罗斯民众对率先投入零售商业的"南方人"即高加索、中亚诸国移民,以及善于"商业投机和欺诈"的犹太、亚裔移民不无鄙视和仇恨,因此,对屡屡发生的排外事件漠不关心或报以默许态度。调查显示,从 2002-2015 年,对这些"南方人"群体,多数人表示"愤怒""不快"或"没有特别感觉",抱有好感或同情的几乎从没超过 20%。^③

东正教的聚合性特征与村社传统结合,除鄙视物欲外,还强调驯服、平等、统一和整体,巩固着专制和威权统治传统。一方面,千年来威权领袖是创造者、庇护者、裁判者,是正义和公正的化身,如陀思妥耶夫斯基笔下的"宗教大法官"一般。威权统治内化于社会政治生活的方方面面,还与强力结合,用警察制度、新闻检查制度等专制工具来统治国家;另一方面,民众崇尚和服从权威,越是强权人物越顶礼膜拜。民粹主义思想家米哈伊洛夫斯基总结,群氓"不自觉地或不自主地模仿",他们在闭塞的环境里太久了,不能容忍单调贫乏的生活,并经常地期盼英雄的出现,一旦出现,就会跟随他。④人口的政治文化

① 〔英〕以赛亚・伯林:《俄国思想家》,第254页。

② 〔俄〕根・安・久加诺夫:《俄罗斯向何处去》,胡昊译,人民出版社 2015 年版,第 53、11 页。

③ 《排外与民族主义》,列瓦达民调中心网站 2015 年 8 月 25 日 ("Ксенофобия и Национализм," http://www.levada.ru/old/25-08-2015/ksenofobiya-i-natsionalizm, 2017-03-12)。

④ 中共中央编译局国际共运研究室编译:《俄国民粹派文选》,北京:人民出版社 1983 年版,第 863 页。 42

层次越低,越容易服膺于魅力领袖的绝对领导。2012 年的总统选举和 2016 年的杜马选举里均能观察到这一趋势。^①

宗教狂热还与俄罗斯民族性格的极端性有关。"俄罗斯民族是最两极化的民族,它是对立面的融合。"^②"缺乏这种超自然约束力的道德制约和纪律就使俄国人可能在激情突发时残酷无情,事先不加考虑……革命中过分暴力的行为因而或许能得到部分解释。"^③一旦昔日的大国荣光不再,在面向未来和挑战时,"不够重视过去,少见有意识地遵循传统,对(通常是从西方传来的)新思潮十分敏感、极易接受",^④那些被抛弃的边缘化人群便容易体现出极端、激进的特点。

俄罗斯人民灵魂深处孕育着无政府主义倾向。"真正的俄罗斯的、民族的作家、思想家、政论家无一例外地全都是反对国家组织的人,全是我行我素的无政府主义者。无政府主义是俄罗斯的精神现象。"⑤在别尔嘉耶夫看来,是因为人民内心具有远离世俗事务的天性,所以他们否定任何国家政权和机构。也许可以有另一种解释:强人政治究其本身的魅力而言自然是远大于制度化政治的,"制度化是枯燥的、灰色的、机械的,而强人政治更能激发民众的政治认同、政治热情和参与积极性……民众对国家机器所持的是要么无所谓、要么完全排斥的态度。"⑥因此,俄民众对国家的态度是奇特的:对领袖的崇敬和顺从是一面,对包括科层制在内的国家机构(政府、法庭、议会、选举制度等)的否定是另一面。

① 2012 年,普京得票率最高的地区是边远地区,在莫斯科普京的得票率仅 46.95%,参见〔俄〕阿列克谢·德鲁日宁:《在统计全部选票后,普京在莫斯科获得 46.95%的选票》,俄新社 2012 年 3 月 5 日(Алексей Дружинин,"Путин Получил в Москве 46.95% Голосов после Обработки 100% Бюллетеней," https://ria.ru/vybor2012_putin/20120305/585150022. html,2017-03-12);在 2016 年国家杜马选举中,"统一俄罗斯党"最高得票率 99.53%来自鞑靼斯坦共和国一个乡村,在莫斯科和彼得堡仅有 37.55%和 41%,参见〔俄〕艾拉·兹娜缅斯卡娅:《乡村顺从,城市抗议》,《新时代》2016 年 10 月 10 日第 33 期(总第 421 期)(Эла Знаменская,"Покорная Деревня,Протестующий Город," Новое Время,№33(421),10.10.2016,http://newtimes.ru/stati/xroniki/pokornaya-derevnya,-protestuyushhij-gorod. html,2017-03-12)。

② 〔俄〕尼·别尔嘉耶夫:《俄罗斯思想》,第2页。

③ 〔苏〕赫克:《俄国革命前后的宗教》,高骅、杨缤译,上海:学林出版社 1999 年版,第 15—16 页。

④ 〔俄〕Д. 古季缅科:《俄罗斯政治文化: 历经时代的继承性》,《城邦》1994 年第 2 期,第 159 页(Д. Гудименко, "Политическая Культура России: Преемственность Эпох," *Полис*, 1994, No 2, c. 159)。

⑤ 〔俄〕尼・别尔嘉耶夫:《俄罗斯的命运》,第4页。

⑥ 关贵海:《俄罗斯政治变迁的历史和思想基础及其走向》、《国际政治研究》2010年第1期,第60页。

四、俄罗斯民粹主义的新发展

苏联解体后,俄罗斯国内在道路选择、个人与国家关系等问题出现矛盾, 呈现出"不合情理的抗议性意识形态",俄罗斯民粹主义也有了新发展。

(一) 当代俄罗斯民粹主义的新特点

1. 运动的主体从知识分子变成了中产阶级。19 世纪民粹派运动是依靠知识分子建构理论体系并试图启发农民。现代资本主义使人类和社会付出了代价,民粹是对农民承受代价的抗议,是"自认为代表农村群众利益说话的知识分子的反抗思想"。^① 但少数人的理论没能动员大众,就没有能力支撑革命性运动。这是民粹主义运动失败的一个重要原因。

当代民粹主义活动经常以公民社会组织和中产阶级为主体,出现在大城市和经济发达地区,如 2011—2013 年在莫斯科与圣彼得堡持续发生抗议杜马和总统选举结果的游行。他们的压力促使当局开启了一系列政治体制改革,比如简化政党登记制度、变更杜马选举制度、恢复州长直选制度等等。即使如此,仍有学者认为,在过去 10 年里,俄罗斯当局公然无视这个庞大群体的诉求,是当权者的一个重大错误。②

中产阶级能够利用现代科学技术,对现有建制构成更大压力。例如,2011-2013年的抗议活动便是由网络自媒体组织起来的,报道抗议事件的也大部分是推特(Twitter)等自媒体。^③ 民意在这里获得几何级数爆发的表达,促成虚拟和现实的双重"广场政治"。

2. 从道德理想政治转向了利益政治。19 世纪俄罗斯的民粹主义活动家 具有格外突出的牺牲、奉献精神。民粹主义者毅然投入到艰苦运动中,其目的

① 〔美〕莫里斯·迈斯纳:《毛泽东与马克思主义、乌托邦主义》,北京:中央文献出版社 1991 年版,第 114 页。

② 庞大鹏:《俄罗斯的发展道路》,《俄罗斯研究》2012年第2期,第73页。

③ 莫斯科和圣彼得堡居民(35%)、18-24岁年轻人(50%)和受过高等教育的受访者(32%)青睐互联网。而活跃网民获取国内信息的首选是网络出版物(48%),对这群人,电视已经退居第二(40%)。电视是农村居民(67%)、45岁以上(72%-76%)和低教育水平(74%)受访者的最主要信息来源。参见《俄罗斯社会舆论研究中心调查: 2013年哪些信息来源受俄罗斯人信任》,人文技术市场网站 2013年8月 26日 ("Исследование ВЦИОМ: Какие Источники Информации Пользуются Доверием среди Россиян в 2013 году," http://gtmarket.ru/news/2013/08/26/6177, <math>2017-03-12)。

绝非利己,而是为了赎罪,如车尔尼雪夫斯基笔下的殉道者拉赫梅托夫形象。 "作为 70 年代民粹派成员的第一个条件,就是必须为运动或组织或政党牺牲 其整个生命",^①"加入完善世界和最终拯救世界的共同事业"。^② 他们的理论也 具有强烈的理想主义色彩,如弗兰克·温吐利指出,他们对社会主义的信仰不 是因为它是不可避免的历史发展趋势或合理有效的社会制度,"而是因为社会 主义是公平和正义的实现"。^③ 他们一厢情愿地认为,俄罗斯具有跨越发展的 可能,甚至认为俄罗斯经验可以推广至全世界,拯救各个民族于资本主义的罪 恶深渊。

当代俄罗斯民粹主义淡化了道德理想气质,不再秉持"罪-死-复活"的末世论理念、不追求建立完美的尘世天国,当代俄罗斯民粹主义进入了利益政治的领域,可以说,降低了政治目标。

中产阶级的加入是由于利益被当局触动,引领他们的精英和领袖也有利益考量,实际上双方在一定程度上是利益联合。例如,民众通过 2011—2013 年数次抗议游行表达了政治诉求,反对派政治人物也借此获取政治声望。某些政治人物通过在 2011 年"普京连线"节目中的表现,达到了政治投机的目的。^⑤

普通公民的大规模排外行为,更多是因为涉及就业机会和人身安全受到冲击,引发了冲突和不满。俄罗斯经济制造业薄弱、严重依赖资源,经济发展不稳定,结构畸形、效率低下,难以应对国际市场变化,危机频发,加上分配不均、社会贫富悬殊,让普通民众担忧自身利益。从 2001-2016 年,俄罗斯的国内商品的价格上涨 (72%) 和贫困 (47%) 始终是俄罗斯人最担心的问题。⑤

① Franco Venturi, Roots of Revolution: A History of the Populist and Socialist Movements in Nine-teenth Century Russia, p. xxv.

② 〔英〕以赛亚·伯林:《俄国思想家》,第3页。

③ Franco Venturi, Roots of Revolution, A History of the Populist and Socialist Movements in Nineteenth Century Russia, p. xxiv.

④ 在 2011 年"普京连线"活动里,一位姓霍尔曼斯基的车间主任向普京提出,要以革命方法绕开国家对暴力的垄断来解决社会问题:"如果我们的警察应付不了,那么,男人们就准备自己走出去,捍卫自己的安全,当然是在法律的框架内"。 普京给予积极的回应,次年 5 月,这个没有任何政治资历和政治能量的人被任命为乌拉尔联邦区全权代表。 参见 H. 加里莫娃、M. 鲁宾:《"乌拉尔车厢制造厂"的工人将领导国家》,《消息报》2012 年 5 月 18 日 (H. Галимова, M. Рубин, Рабочий Уралвагонзавода будет Управлять Государством, http://izvestia.ru/news/524837,2017-03-12)。

⑤ 《新闻稿№ 3090:"普京连线"第一印象》、社会舆论基金网站 2016 年 4 月 22 日("Пресс-выпуск № 3090: 'Прямая Линия с Владимиром Путиным', Первые Впечатления," http://wciom. ru/index. php?id=236&uid=115666, 2017-03-12)。

在民粹主义运动中,个人利益是出发点,也牵制运动的发展。由于危机和制裁让民众的物质生活水平显著下降,人们对未来的经济形势感到悲观和焦虑,人们不得不减少日常消费、无限期推迟大的开支甚至缩减医疗费用。 $^{\oplus}$ 在一年半的时间里(2014年4月—2016年1月),赞同并支持俄军直接干预顿巴斯的比例已从 74%年急剧下降到 20%。 $^{\odot}$

(二)俄罗斯民粹主义呈现出新变化的原因

俄罗斯民粹主义呈现出新变化的原因与国内外形势的急剧变化密不可分。从国际层面而言,工业化、现代化在一百多年里席卷全球,瓦解了帝国主义体系,世界政治进入民族国家体系,经历了社会主义运动的高潮与低谷,以及自由主义与民族主义、保守主义的此消彼长;在国家和社会层面,现代化改变了财富和权力分配方式,在思想领域带来了"祛魅",人的自由和发展成为主题,具体来说可归纳为以下三点:

1. 俄罗斯的社会结构发生巨变。19 世纪俄罗斯社会结构类似金字塔,顶层有贵族地主集团,并且中小地主阶层不断萎缩,土地和农奴向大地主贵族聚集;^③在下面是占人口绝大多数的、被农奴制改革"赤裸裸地解放"的农民。

当代俄罗斯叶利钦时期的激进自由化改革造成社会贫富差距严重,社会阶层分化,中间阶级几乎不存在,但近年来首次出现了可称为"中产阶级"的群体.按照教育水平和职业社会地位划分,2015年这个群体大约已占人口的44%,另有21%是潜在中产阶级。^④

"中产阶级"的划分具有强烈的认同政治特点。俄罗斯社会学家阿列克

① 列瓦达民调中心 2016 年 6 月的调查显示,77%的人认为国家处于危机中,30%的人承认家庭经济状况受到严重影响,45%、14%的人日常消费情况恶化或严重恶化,37%的人甚至表示不知道下个月该如何是好。参见《有尊严的贫穷》,列瓦达民调中心网站,2016 年 7 月 19 日。("Достойная Бедность," http://www.levada.ru/2016/07/19/dostojnaya-bednost/,2017-03-12)。

② 〔俄〕列夫·古特科夫:《过往的梦?为何危机恢复了对苏联的想象》,"共和国"网 2016 年 4 月 14 日 (Лев Гудков, "Мечты о Прошлом: Почему Кризисы Приводят к Реанимации Советских Представлений," https://republic.ru/posts/66665, 2017-03-12)。

③ 〔俄〕克柳切夫斯基:《俄国史》第五卷,北京:商务印书馆 2013 年版,第 212 页。

④ 俄罗斯科学院社会学研究所编:《俄罗斯社会:危机和制裁下的一年》,莫斯科,2015,第 40 页 (Институт Социологии РАН, "Российский Средний Класс в Условиях Стабильностии Кризисов," http://www.isras.ru/files/File/Doklad/rezyume_ross_sred_klass_v_usloviyakh_stabiln_i_krizisov.pdf,2017-03-12)。

谢·列文森(Alexey Levinson)在此意义上质疑俄社会中是否存在中产阶级;^① 俄评论家德米特里·德罗布尼茨基(Dmitry Drobnitsky)把"受过教育的、取得了一定的成功的商务人士、未来计划进入中产阶级的学生、医生和大学教师,从事脑力工作、不认为自己是下层阶级的人"归为一类。^② 他们的论点部分得到民调的佐证。根据 2011 年的调查,多数受访者认为,中产阶级的特质主要与收入、文化需求等有关,并且有 35%的受访者认为自己属于中产阶级。^③

社会结构的变化导致政治参与的扩大,推动了社会利益分配的调整。中产阶级思维活跃、嗅觉敏锐、具有公民意识和群体权利意识。他们并不信任完全政府和它的媒体,^④因特网和自媒体的发展方便了中产阶级获取信息、抒发己见、针砭时弊,加剧了某种"基于集体认同的集体兴奋",动员了这个群体参与到政治生活中。

2. 知识分子与人民的关系发生重大变化。俄知识分子与人民曾有深刻隔阂,导致"到民间去"究竟是为人民师还是向人民学习成为民粹派的一个论辩议题。拉甫罗夫派持教化论,主张要宣传、要让人民做好革命准备。赫尔岑也认为,在民众做好准备及懂得如何过自由生活之前就举行革命的结果,是民众仍然保持着过去囚犯般的旧习惯毫无改变,毕竟,"不能用监牢的砖头为自由的民众盖一所房子"。⑤ 反过来,知识分子也提出要向人民学习,"要去适应农

① 〔俄〕А. 列文森:《俄罗斯社会:走向"中产阶级"?》、С. 尼克尔斯基、М. 霍多尔科夫斯基编:《国家、社会、管理:文集》、莫斯科:阿尔宾出版社 2013 年版,第 402 页(А. Левинсон, "Российское Общество: На Пути к « Среднему Классу »?" Под. ред. С. Никольского и М. Ходорковского, Государство. Общество. Управление: Сборник Статие ? М.: Альпина Паблишерз, 2013, с. 402.)。

② 〔俄〕Д. 德罗布尼茨基:《谁是"愤怒的市民":对 2011 冬至 2012 年事件的思考》, С. 尼克尔斯基、М. 霍多尔科夫斯基编:《国家、社会、管理:文集》,第 463 页 (Д. Дробницкии, "Кто Такие 'Рассерженные Горожане': Размышления о Выступлениях Зимы 2011— 2012 годов," Под. ред. С. Никольского и М. Ходорковского, Государство. Общество. Управление: Сборник Статеи?, М.: Альпина Паблишерз, 2013, с. 463)。

③ 根据列瓦达民调中心的调查,对于中产阶级特征,41%的受访者认为是高收入,32%的受访者认为"有中等收入和典型文化需求的社会最大阶层",29%的受访者认为与工作性质有关,25%的受访者认为与消费水平和消费行为有关。参见《35%的俄罗斯人说自己属于中产阶级》,列瓦达民调中心网站 2011 年 2 月 20 日("35% Россиян Говорят о Своей Принадлежности к Среднему Классу," http://www.levada.ru/2011/02/20/35-rossiyan-govoryat-o-svoej-prinadlezhnosti-k-srednemu-klassu/,2017-03-12)。

根据列瓦达民调中心的调查,人们越来越不信任电视等传统媒体. 47% 的人认为它常言不尽意, 37% 的人认为它含有虚假信息,人们对网络的信任正在增加。参见《俄罗斯人对电视的信任减少》,列瓦达民调中心网站 2016 年 11 月 18 日 ("Россияне Стали Меньше Доверять Телевидению," http://www.levada.ru/2016/11/18/rossiyane-stali-menshe-doveryat-televideniyu/,2017-03-12)。

⑤ 〔伊朗〕拉明・贾汉贝格鲁:《柏林谈话录》,杨祯钦译,南京:译林出版社 2011 年版,第 163 页。

民,而不是用空虚的、书本的、进口的理想领导人民",^①他们认为,人民的生活"本身比一切思想和原则都更丰富,更强有力",人民"有他们自己的理想"。除此以外,特卡乔夫一派认为人民思想保守、消极被动,怀疑和否定人民的进步能力。

他们的分歧反映了俄罗斯知识分子的"多余人"特质。他们不属于那些未受过教育、逆来顺受的人民,他们不了解人民,也不被人民了解,所言所思在很大程度上是基于浪漫主义的想象,并且一旦为西欧空想社会主义、无政府主义所吸引,便一头扎进而脱离了实际。出于对这一特点的担忧,格利高里耶夫和陀思妥耶夫斯基等人倡导回归"人民精神"和"人民基础"的文艺精神,被称为"根基主义"。

在当代,这个隔阂日益淡化。一方面,依据生活志趣、职业、收入水平形成认同的中产群体本身便契合知识分子群体的属性。根据曼汉姆、希尔斯和李普赛特等人的定义,知识分子是运用普遍性范畴和抽象性参考的象征符号去解释人、社会、自然和宇宙,创造、传播和应用文化,对其所处世界的本质和统治社会的规则具有非同一般反省的少数人,他们不构成一种社会上严格限定的独立阶级,无归属,不依附于任何阶级,超越现存秩序,教育是连接他们的纽带。②观察近十几年的俄罗斯社会,可以得出结论:在自媒体发展和知识不断再生产的现代,俄罗斯社会的知识分子群体显然极大地扩张了,它与"人民"不再是互无交集的两个群体,而有很大一部分重合——这种重合,一定程度上体现在中产阶级群体之中。因此,知识分子与民众的隔阂这一民粹派经典问题部分地自然消解在社会结构的巨变中。

另一方面,在 20 世纪的民族国家体系里,知识分子与人民的价值追求具有部分共性,其中最突出的在于两点:第一,知识分子所追求的民族自立自强需依托国家建构而达成,而民族国家建构无疑依赖于知识分子"既创造统一的信条,又传播这种信条"。^③ 曾为异见分子的利哈乔夫(D. Likhachev)和索尔

 $[\]oplus$ Richard Pipes, "Narodnichestvo: A Semantic Inquiry," Slavic Review , Vol.23 , No.3 , Sep. , 1964 , p. 445.

② 〔德〕曼海姆:《意识形态与乌托邦》,艾彦译,北京:华夏出版社 2001 年版,第 235 页;〔德〕曼海姆:《文化社会学论集》,艾彦等译,沈阳:辽宁教育出版社 2003 年版,第 121 页;E. Shils,"Intellectual",International Encyclopedia of the Social Science,Macmillan and Free Press,1968,Vol.7,pp. 399—400;〔美〕李普赛特:《政治人:政治的社会基础》,张邵宗译,上海人民出版社 1997 年版,第 295 页。

③ 〔美〕安东尼·M. 奥勒姆:《政治社会学导论:对政治实体的社会剖析》,董云虎、李云龙译,浙江人民出版社 1989 年版,第 402 页。

仁尼琴(A. Solzhenitsyn)的"回归"部分地证明,"对于一个不发达国家的知识分子来说,权力通常是某种或者他参加进去或者他进行反对的东西。他在做自己的事情时,也难得中立地对待权力"。 第二,人民所向往的物质财富,也得益于民族国家积极投身全球化进程,在这时候民族的竞争以国家为行为体。冷战格局的瓦解让制度和意识形态保护屏障消失,使各国都被卷入了跨国资本和资源的直接竞争里,作为曾经的冷战当事一方,俄罗斯及其人民尤其明显地感受到被猛然卷入全球化的残酷。

民粹主义既提供了知识分子表达民族忠诚感的方式,又是一种唤醒和动员民众的策略,自然具有巨大吸引力。

3. 自由主义观念更深入人心。在俄罗斯历史上,私有财产意识淡泊,集体主义传统深厚,这植根于自然经济和村社结构的社会现实中。尽管赫尔岑、车尔尼雪夫斯基、陀思妥耶夫斯基等人强调人权与人格,这反而佐证了一个事实:个人从属于集体。

以宪法文本为例,1906年《俄罗斯帝国根本法》和 1936年、1977年苏联宪法体现的是专制主义和集体主义理念。前者将对沙皇忠诚为设为臣民权利的前提条件,臣民(подданный)一词的词义甚至包括旧时所指的"奴仆、奴隶"之意,"国家(而不是个人)具有普遍意义,它是宇宙的中心,不允许出现任何自我价值及脱离国家的自治";©而后者虽然是给予被压迫者以最高地位的宣言,但列宁式政党的动员和意识形态灌输、战时经济和农业全盘集体化政策重现了村社,对业已产生的个人权利予以毁灭性打击。其后的 1936年和 1977年宪法均为体制内的调整,多少仍受了寓个人于集体的影响。

在当代,自由主义思想在苏联公开性、民主化和多元化的社会政治环境下得以传播,伴随着叶利钦的激进改革登上历史舞台。虽然自由主义经济改革失败了,普京时期的"新俄罗斯思想"仍借鉴市场经济、民主、人权和自由等原则,"只有将市场经济和民主的普遍原则与俄罗斯现实有机地结合起来,我们

① 〔美〕爱德华·A. 希尔斯:《新兴国家政治发展里的知识分子》,〔美〕劳克尔、〔美〕盖布尔编:《政治发展和社会变迁》,第 249-276 页,转引自〔美〕安东尼·M. 奥勒姆:《政治社会学导论:对政治实体的社会剖析》,第 402 页。

② 〔俄〕С. А. 艾克什图特:《效力于俄罗斯利维坦:历史经验》,莫斯科:进步—传统出版社 1998 年版, 第 8、13 页 (С. А. Экштут, На Службе Российскому Левиафану: Исторические Опыты, М., Прогресс-Традиция, 1998, с. 8,13)。

才会有一个光明的未来"。①

除前文所述的促进对平等和公正的追求外,自由主义思想让个人主义在俄罗斯历史上首次压倒了集体主义。

它体现在立国理念方面:"人的基本权利与自由不可被剥夺而且每个人生来就具有","人、人的权利和自由是最高价值。承认、恪守和捍卫人和公民的权利和自由,是国家的义务"。^② "国家的任何发展、任何成就和理想,都不能以人的苦难和损失为代价来取得和实现。没有任何东西可以高于人的生命的价值"。^③

这种变化也体现在社会个体的选择:人们越来越倾向于把个人价值和利益置于集体之上。民调显示,在是否愿意为崇高目标而牺牲个人幸福的问题上,越年轻的群体越表示不愿意;至于为了巩固国家地位和国际舞台上的自主愿意牺牲个人生活哪些方面,大部分人都不愿意牺牲最切身的那些利益。 因此,为捍卫个人权利——无论是政治的还是经济的——而起身抗议,成为当代民粹主义现象的直接出发点。

结 论

领袖人物站到首都街头的坦克上振臂一呼,应者云集,群情昂扬,人民迅速行动起来,释放出巨大的政治能量——这一经典画面出现在当代俄罗斯建政初期,其历史却能上溯至 19 世纪俄民粹派社会改造运动,延伸到新媒体时代的中产阶级民主化抗议浪潮。其内在逻辑是一致的:对于对现代化冲击的回应,精英与民众区分"自己人"和"他人",把罪过归结于资本主义,凭借人民

① 〔俄〕В. 普京:《千年之交的俄罗斯》,《独立报》1999 年 12 月 30 日(В. Путин, "Россия на Рубеже Тысячелетий," http://www.ng. ru/politics/1999-12-30/4_millenium. html, 2017-03-12)。

② **参见俄罗斯联邦** 1993 **年宪法第** 1 篇第 1 章, http://www.constitution.ru/10003000/10003000-3. htm, 2017-03-12.

③ 2009年10月30日"政治镇压受害者纪念日"当天,时任总统梅德韦杰夫在总统网发表视频演讲,见 Д. 梅德韦杰夫:《纪念民族悲剧与纪念胜利同样重要:视频》,俄罗斯总统网2009年10月30日(Д. Медведев, "Память о Национальных Трагедиях Так же Священна, Как Память о Победах: Видеозапись," http://www.kremlin.ru/events/president/news/5862,2017-03-12)。

Ф 大多数人表示愿意放弃进口商品、出境旅游、外币存款,但有一些选项是不愿牺牲的:降低工资和退休金(88%)、加税(86%)、失业(79%)、提高退休年龄(71%)。 参见俄罗斯科学院社会学研究所编:《俄罗斯社会:危机和制裁下的一年》,莫斯科: 2015年,第 12-13页 (Институт Социологии РАН,"Российское Общество: Год в Условиях Кризиса и Санкций," Москва: 2015, с. 12-13. http://www.isras.ru/files/File/Doklad/Ross_obschestvo_god_v_usloviyah_krizisa_i_sanktsiy. pdf,2017-03-12)。

立场和人民力量掀起社会运动和思潮。

俄罗斯的现代化进程肇始于彼得一世改革,加速于亚历山大二世改革,让俄罗斯经历着道路选择的反复和传统与现代的矛盾。传统依然强大:传统的村社经济社会制度、东正教文化、强权政治和无政府主义并存的形态,周期性出现的魅力领袖,以及对领袖缺乏制度性约束。

现代政治本应有分权制和代议制横亘于领袖和民意之间作"护栏"。权力本该由权力来制约;普选制以选票赋予合法性、表达民意,本该由政党精英和行政官僚的分野来平衡民意。但现实情况是,俄政治制度化进程缓慢:改变现有的"超级总统制"权力结构、限制行政权力目前并无现实可能性;代议制度孱弱,行政官僚无独立性可言。因此,在这长久的转型期里,人民意志反而成为对抗最高权力的直接和最后屏障。它既可以是反抗性的,也可以是合作性的,如同"载舟覆舟":如果面对内外"敌人"的俄总统的支持率高举不下,使当权施政得心应手,掩盖了大多数矛盾;若两者发生冲突,则政治系统由极端稳定变成极端不稳定,反对派亦可直接推波助澜。

全球化进程既加速了现代化,也使得矛盾加剧,让现代化的冲突愈加激烈。当代俄罗斯的民族独特性和民族利益在国际竞争里受到冲击,直接影响到人民利益,而自由主义思想深入人心,中产阶级崛起,公民意识觉醒,加上集体表达的狂热和自由宽松的环境,使得俄罗斯民粹主义现象更加突出。